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□谭浩俊

国家卫健委12月22日发布的《中国流动
人口发展报告2018》披露，从2015年开始，全
国流动人口规模从此前的持续上升转为缓慢
下降。2015年国家统计局公布全国流动人口
总量为 2.47 亿人，比 2014 年下降了约 600 万
人；2016年全国流动人口规模比2015年减少
了171万人，2017年继续减少了82万人，流动
人口总量为2.44亿人。

在人口数量没有减少的情况下流动人口
减少，到底是一种什么现象呢？从上世纪 80
年代初开始到 2014 年，流动人口都是增加
的，其中，1990 年到 2010 年这一阶段流动人
口增长速度最快，从1990年的2135万人增加
至2010年的22143万人，年均增长约12%。从
2010年开始，流动人口增加速度逐步放慢，到
2015年转入下降阶段，3年时间减少了近900
万人。在短短的5年时间内，流动人口就从快
速增长转向负增长，绝不是偶然的，而是经济

社会发展到一定阶段必然出现的现象。
城乡结构优化，无疑是流动人口减少非

常重要的原因。人口流动最快的时期，就是
农民大量进城时期。在那个时期，只要愿意
进城的农民，都能找到适合自己的工作岗位，
找到新的生存空间。所以，越来越多的农民
开始了他们的迁移，虽然在户籍制度下他们
的户口还在原籍，他们的身份还是农民，但
是，他们也都在城市找到了落脚的地方，找到
挣钱的机会。

三十多年过去了，第一代农民工开始了
回乡养老的历程，第二代、第三代农民工并不
想重复他们父辈的生活，他们也不再是找到
一项工作就心甘情愿地去做，而是会有选择
地去做。更重要的是，农村也建起了许多新
的工厂，他们不需要进入城市就能挣到钱。
所以，进城务工人员数量明显减少，这种城乡
二元结构的变化、优化，有效带动了农村流动
人口的大幅减少。

劳动力结构优化则是流动人口减少的又

一重要原因。过去在劳动力的使用上，多数
都是靠力气，靠不怕苦。但是，随着产业结构
的不断优化、产品结构的逐步多元化，传统的
生产经营已经很难满足市场需求，只会从事
简单劳动的劳动者也逐步失去了优势。尤其
是互联网快速发展后，用人单位对劳动力的
整体素质、综合能力提出了极高的要求，一些
缺乏技能和技术且没有培养空间的人，大多
失去了就业机会，导致一部分原本属于流动
人口的人逐步退出了流动人口行列。

必须注意的一个事实是，新生代流动人
口占比在不断提高，他们利用掌握的技能和
知识，无论是城市的还是农村的新生代居民，
都在主动扮演着流动人口的角色，农村的往
城市流动，小城市的向大城市流动，同时，也
出现了反向流动现象。在新生代流动人口
中，按照相关机构提供的数据，“80后”所占比
重为35.5％，其次是“90后”占24.3％，两者合
计占了新生代流动人口的近六成。

此外，产业结构优化也是流动人口减少的

原因之一。产业决定就业，产业发展得好，接
纳的就业人员就多。从近年产业结构的变化
来看，随着供给侧结构性改革力度的加大，传
统、低端制造业已经很难维持正常的生产经营，
因此，其接纳就业的能力也将逐步失去。取而
代之的是新兴产业、高端装备制造业、互联网产
业等，这些产业对劳动者综合能力和素质的要
求很高，无论是农民工还是综合能力不强的城
市居民，都将很难找到适合自己的岗位。

相反，那些具有较高素质的大学生，就业
的空间则会越来越大、渠道越来越宽。流动
人口的结构也开始从相对低端转向了相对高
端，数量开始减少，流动的效率则在提高。这
种由产业结构优化带来的流动人口减少，无
疑是经济转型取得了巨大成就的结果，也是
改革开放必然会出现的现象。

所以，流动人口减少，从总体上讲是一件
好事，也代表一种方向，那就是对劳动者综合
能力与素质的要求越来越高，能否转移、如何
转移，还是要看劳动者个人的素质。

□毛建国

近期，一大波“替父卖酒”的营销广告在
网络上刷屏。故事的主人公通常是青春靓丽
的女大学生，名叫“陈静”，放弃高薪或者城市
生活，回到贵州茅台镇老家帮助父亲卖酒。
最新消息称，网上传播的“替父代言卖酒”推文
系虚假广告，贵州省仁怀市茅台镇醉臣酒业
有限公司被仁怀市市场监管局认定已造成一
定负面影响，加重处罚，罚款45000元。

“陈静卖酒”的虚假广告，不禁让人想到
了“杨霞卖蜜”。此前，不少自媒体都转发介
绍了“杨霞”的事迹，并以《那个叫“杨霞”的
女人，你在某某地方火了！》为标题进行宣
传。把镜头拉得更长一点，还可以看到各种
各样的“美女卖茶叶”，以及打着公益名义的

“滞销老农”。这些推文有一个特点，他们不
仅卖产品，而且卖故事卖情怀，主要套路有
三种，一是卖悲情，以一种悲惨的面貌出现；
二是卖感情，以公益的形式打动人心；三是
卖激情，以美女的故事来满足想象。

其实，这些套路也未必有多高明，仔细
甄别不难看出破绽。这也是让很多人费解
的，“替父代言卖酒”何以大行其道？对消费
者来说，最想听到、最能安慰自己的一个解
释，可能还是“善良”。这里只能提醒消费
者：在市场上，当有人开始大讲故事时，那就
要格外小心。从“杨霞卖蜜”到“陈静卖酒”，
套路的形式在变，但其本质不变，消费者只
能保持一双慧眼，不轻信、不盲从。

这些套路营销，很多都是以推文的形式
通过自媒体发布出来的。作为互联网广告
的全新领域，自媒体日益涉入广告市场，但
很多自媒体简直是标准的“有奶便是娘”，只
要有钱，什么单子都接，根本不对内容进行
任何审核，不仅制造谣言，还制造虚假广
告。甚至不仅是自媒体，就连一些互联网平
台也发挥了不光彩的作用。就拿“陈静卖
酒”来说，这个故事在很多门户网站及 APP
上都出现过，基本的审核与把关，去了哪里？

这些套路营销，虽有一些受到了惩罚，
可还有更多则被轻松放过；即便有受到处罚
的，往往也没有“伤筋动骨”。“替父代言卖
酒”当事企业被罚款 45000元，这还是加重处
罚的结果。这样的处罚，能起到多大惩戒作
用？其实，所谓套路营销只是一种形象说法，
其本质乃是虚假广告。《消费者权益保护法》第
四十九条规定，“经营者提供商品或者服务有
欺诈行为的，应当按照消费者的要求增加赔
偿其受到的损失，增加赔偿的金额为消费者
购买商品的价款或者接受服务的费用的一
倍”。消费者的权益应该得到保证吧？况且
也没有看到对涉事自媒体的处罚。

“古有木兰替父参军，今有陈静代父卖
酒”？“替父卖酒”的圈套透支社会信任。现
在，“杨霞卖蜜”凉了，“陈静卖酒”也凉了，可
是，如果一些核心问题始终得不到关注和解
决，那么走了“杨霞”“陈静”，还会有其他的
圈套出现。而当消费者成为惊弓之鸟，对市
场来说，真不是什么好事。

抢票加速包、酒店或汽车票
优惠券等“优惠服务”被默认勾
选，支付价格莫名比票价高……
一段时间以来，不少消费者网购
火车票时发现，部分火车票网购
平台暗藏消费陷阱，消费者在不
知情的情况下，花了冤枉钱。对
此，消费者协会有关专家表示，
通过技术手段进行隐蔽的“捆绑
搭售”属侵犯消费者合法权益的
行为，消费者应积极依法维权。

新华社发 朱慧卿 作

新闻：据《华商报》报道，西安一女
士将手机落在商场卫生间，询问现场
的保洁员，说是没看到。工作人员将
丢手机一事进行广播后，一对母女来
到服务台，小女孩说在二楼卫生间捡
到一部手机并交给了现场的保洁员。
最后，那位保洁员把该女士单独叫到
卫生间，手机就还回来了。目前这名
60岁的保洁员已经被辞退。

点评：良知与年龄不一定成正比。

新闻：据《北京青年报》报道，一个
警察，两个犯罪嫌疑人，三人操着东北
话“斗智斗勇”的系列搞笑普法视频近
日在网络走红。视频是由四平警方宣
传处制作，有30多期，不仅有关于吸
毒、偷盗、酒驾的，还有关于电信诈骗、
冒充公职人员等。不少网友都留言称
在“追剧”等更新。

点评：寓教于乐。

新闻：据每日经济新闻报道，揭露
“假体检”的爱康国宾也被爆出问题。上
海市民贾先生在爱康国宾一门诊部做体
检，特地额外花了200多元，增加前列
腺超声检查。爱康国宾出具的超声报
告显示他的前列腺以及肾脏都没有问
题。可医院的检查结果显示，贾先生不
仅前列腺增大增生钙化，还有多个直径
约3毫米点状回声，右肾还有一个囊肿。

点评：先自检吧。

“替父卖酒”的圈套透支消费者信任

“默认搭售”

@新闻短评

一口气变更60个地名
百姓为何不买账

一口气拟命名、更名城区 60 条街道？
近日，湖北恩施市政府官网发布的落款为
恩施市民政局的《关于城区部分街道命名
更名的公示》，引发当地舆论强烈质疑。纵
观民意的不满，主要集中在三个方面。

其一，地名变更关涉文化传承问题；而
文化的本质，即人化。一些当地市民耳熟
能详、深入人心的老地名，如金龙大道、金
凤大道等，说改就改了，这让生于斯、长于
斯的市民在情感上难以接受。

其二，此次命名、更名的11条主干道中
的 8个，一一对应套用了恩施州的 8个下辖
市县名，如恩施大道、利川大道等，并没有
和相关地点的具体风貌结合起来。这显得
机械生硬，没有个性特色，缺失人文底蕴。

其三，命名本当尽量讲求高识别度，讲求
唯一性、排他性。可此次恩施市民政局公示
的部分街道拟命名，与周边市县即恩施州其
他下辖市县的街道重名了，呈现出失序乱象。
有市民调侃：“‘我在恩施（市）的建始大道，没
在建始（县）的建始大道！’，真让人心累……”
这只会给市民带来现实干扰。

何以会出现这样的局面呢？
且先不说地名变更涉及文化传承，本

就兹事体大。单以现实层面而言，地名变
更也是件牵一发而动全身，引发连锁反应
的事。比如，会带来地图书籍、公民户籍证
件、单位印章、商户牌匾等的一系列同步变
更，耗时耗力耗钱——各项以旧换新，将消
耗难以计数的行政成本和社会成本；同时，
自然也会影响到市民的出行问题。所以，
这本质上就是个关涉重大公共利益的事。
而对于事关重大公共利益事项的决策，众
所周知，一个基本常识是不应少了专家论
证和公众听证的环节。

看看恩施市民政局在街道命名、更名
公示文告中的说法，却仅仅是“征求了部分
社会知名人士、市属部门意见”而已。这般
的程序简化、便宜行事，比“关门决策”好不
到哪儿去，相关工作做得也太不充分了。

说是征求了部分社会知名人士的意见，
都有谁？组织民俗、历史地理、旅游、财政等
相关领域专家、学者进行过科学论证没有？
又可曾征集市民代表，尤其是上了年纪的市
民代表，组织召开听证会听取意见、建议？
又可曾通过问卷调查、网络调查等方式进行
社会征询、民意采集？

随着城市化大力推进，好多城市扩容，
道路新增。但地名沿革，如何做到传承有
序——能不变的尽量不变；必须变的才去
变；新增地名反映出相关地点特有风貌，为
人喜闻乐见、普遍认可，则考验着相关部门
的管理能力和智慧。“开门命名”，重视专家
意见和公众意见，集思广益，则是达到这一
目标的正途。

□于立生

流动人口减少，从总体上讲是一件好事，也代表一种方向，那就是对劳动者综合能力与素质的要求越来越高，
能否转移、如何转移，还是要看劳动者个人的素质。


